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好了傷疤不忘痛 國安意識不能鬆
黑暴受害者：推進愛國教育 嚴防黑暴復燃

A3 要聞 2025年6月30日 星期一周年香港國安法

「空姐牛肉飯」郭德英：
外力賊心不死 黑暴餘孽「軟對抗」

青年創業者孫秀祖、蔣思宇：
香港這五年不僅「回來了」更「升級了」

「你看現在金紫荊廣場上遊客熙
熙攘攘，2019年時誰敢想呢？那
時香港市民連上街都提心吊膽，生

怕衣服顏色穿錯，我在中資企業上班時，內地
來的同事甚至怕不會說粵語被針對。」 青年孫
秀祖感嘆道。

回顧2019年，香港曾因社會亂象陷入動
盪，法治根基受衝擊，民生發展遇阻滯。孫秀
祖向記者說： 「當時我們去政府總部支持警
方，就盼着社會盡快回歸安寧。」 那段時期，
街頭的不安與人心的焦慮，成為許多香港人難
忘的記憶。所幸，在中央政府堅定支持下，隨
着國安法實施、選舉制度完善，香港徹底告別
亂局，迎來由亂及治、由治及興的關鍵轉折。

對外講好香港和中國故事
五年時光流轉，如今的維港畔遊人如織，

地標建築在陽光下熠熠生輝。 「你看現在這熱
鬧的景象，就是香港最好的 『成績單』 。」 孫
秀祖表示，正是看中香港重回穩定後的巨大機
遇，她三年前毅然創業，成立文化公關公司，
專注對接內地企業， 「香港作為聯通世界的
『超級聯繫人』 ，擁有獨一無二的優勢」 。

談及青年發展，孫秀祖難掩熱情： 「現在
香港為年輕人提供了學業、就業、創業的沃
土。我作為地區國家安全教育導師，經常帶領
青少年參與傳統文化活動，讓青少年了解國家
歷史文化，讓他們清楚國家政策，更好融入發
展大局。」 她希望利用新媒體，在香港面向全
世界，講好香港的故事和中國的故事，展現青
年積極正能量。

「香港這五年不僅『回來了』，更『升級
了』。」 孫秀祖表示，當東方之珠擺脫陰霾，在
「一國兩制」下煥發的活力，正吸引着世界的目
光。從街頭的煙火氣到企業的發展藍圖，這座
城市用實在的變化證明：穩定是發展的基石，

融入國家方能行穩致遠。
「國安法實施五年來，

對我們這個行業提供了巨大
的保障。」 青年創業者蔣思
宇說。她創立的諮詢公司專
注於留學諮詢與協助內地企
業落地香港，親身經歷了香
港由波動到穩定的轉變。她
坦言，在2019年左右香港社會經歷不穩定時
期，行業遭遇了嚴峻挑戰。 「那時很多內地家
長和企業對來港求學和發展顧慮重重，覺得不
太放心」 。這種不確定性直接影響了其留學諮
詢和企業落地服務業務。

轉折點出現在國安法實施後。蔣思宇觀察
到 「質的改變」 正在發生。教育領域吸引力顯
著提升， 「最近公布的QS世界大學排名2026
中，香港共九間大學上榜，其中6校排名上升，
港大全球排名第11位。內地家長已將香港視為
子女留學首選地之一。」 與此同時，企業信心
全面恢復，她的公司現正協助多家內地上市公
司在港拓展業務，見證 「香港重新成為繁榮穩
定的企業和人才聚集地」 。

「國安法實施後，無論是教育領域還是企業
出海，環境都變得更加安全。」她表示，如今能
更自信地向內地推廣香港， 「香港真正成為連
接內地與世界的橋樑」 。 大公報記者 吳俊宏

信心
滿滿

正義律師陳子遷：
沒有安全和穩定 發展將失去基礎

資深中學教師陳Sir：
國安法令我重燃教育者的使命感

2019年，香港爆發修例風
波。當街頭衝突愈演愈烈，學校成
了另一個戰場，課堂秩序被干擾、

教學中斷，許多年輕人被推上前線，誤入歧
途，前途盡毀。

陳Sir是一位資深中學教師，親歷了黑暴期
間教育界的震盪。他坦言，那段時間讓他深感
無力甚至心灰意冷，曾萌生帶着子女移居內地
的念頭。然而，2020年6月30日香港國安法的
出台，讓他看到了希望，也重新點燃了他作為
教育者的使命感。

很多人根本不了解修例內容
回憶起2019年的混亂，陳Sir描述，很多

人根本不了解修例的實質內容，只是受到朋
輩和社交媒體虛假資訊的影響，聽到一句
「反修例」 口號就上街打砸。他說，有些學
生為了區區超市券、八達通充值便被利誘上
街，更有中學生短時間內獲得五位數的不明
資金來源，讓人震驚。一些年輕人更因此被
捕入獄，前途盡毀。 「最心痛的是，有一個
我曾教過的出色學生，原本可以有光明未
來，卻因參與暴動被判刑，連剛出生的孩子
都無法陪伴。」

陳Sir指出，2019年的動亂並非單一事
件，而是 「顏色革命」 的延伸。他比對烏克
蘭的橙色革命、阿拉伯之春，發現香港修例
風波的手法如出一轍：先是群眾運動，再激
化成暴力衝突，如此成體系的做法背後肯定
有境外勢力資金和指揮支持。

「若非警方果斷搗破軍火庫，香港恐怕
早已重演烏克蘭的流血悲劇。」 陳Sir認為犯
事學生雖應該受到法律制裁，但他們年紀尚
輕，易受其他勢力蠱惑，無知地走向前線以
身試法，令人惋惜。 「他們的身體、心靈受
傷，家庭破裂，前途盡毀，一生留下污名。

所以搞黑暴的人絕對喪盡天良。」 他說，這
也再次凸顯出國安法的必要與及時。 「國安
法就是定海神針，讓那些蛇蟲鼠蟻馬上現
形。」

國安教育是長期的鬥爭
2020年香港國安法頒布後，香港由亂

轉治，校園氣氛也隨之轉變。陳Sir回憶教
育局剛剛發布通告，要求學校舉行升旗儀
式時，他甚至找不到願意加入升旗隊的學
生。

「有些學生對我直言，如果穿着升旗隊的
衣服出現在學校會被霸凌。但現在不同了，大
家都爭着加入升旗隊，認為這是一種榮耀。」
陳Sir見證學生從排斥國旗國歌，到主動參與升
旗隊；從鄙視愛國教育，到自豪參與國慶活
動，他感慨地說： 「過去我們重知識輕品格，
以為考到好大學就是成功。但看看2019年的亂
象，走在前線的偏偏是一些名校生、大學生、
大律師。他們知法犯法，可見真正缺的是信念
和責任感。」

他認為，教育的根本在於教學生做人，知
道自己是中國人，明白身份與責任，做一個堂
堂正正、奉公守法的國民。他表示： 「雖然事
情已經過去五年，但觀念的提升遠沒有結束，
國安教育是長期的鬥爭，是對抗錯誤思潮的最
前線。」

黑暴過後，世界仍然動盪，香港雖暫時
平靜，但暗流依舊。面對未來，陳Sir認為各
界都不能鬆懈： 「愛國教育不能停，要深
化；國安意識要內化，不能只停留在儀式和
口號。」 作為一名教師，陳Sir認為： 「讓學
生做一個行得正、站得正的好人，比任何學
位都重要，這是我接下來的教學生涯裏的最
首要任務。」

大公報記者 龔學鳴
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香江聚賢法律專業人才委員會
主任陳子遷是黑暴受害者之一。
2020年5月24日，他在鬧市中被一

眾黑衣人以球棍、雨傘瘋狂毆打，倒地後更被
黑暴分子踢波般猛踢其頭部，全身浴血逃離時
再被人以鐵路牌擊打頭部，送院後全身上下傷
口縫了近20針。

被打後更遭「起底」欺凌
陳子遷近日與記者來到事發的銅鑼灣禮頓

道，五年前的亂象仍然歷歷在目。他回憶，當
天下午經過這裏時，看見一批黑衣人在破壞店
舖，目睹暴徒行徑後，忍不住指責了一句，結
果暴徒立即用鐵板攻擊他的頭頂及後腦。當陳
子遷想要突圍逃跑時，又有暴徒將一塊大型金
屬路牌擲向他，幸未被擊中。

最終，陳子遷跑到南華體育會不支倒
地，職員報警處理。他被送院後證實額頭、
頭頂頭皮、耳垂、下巴、右頸、左手手掌及
左腳裂傷，背部多處瘀傷，當中下巴、右
頸、左手手掌和左腳要縫針，留醫三天才能
出院。回想當時的遭遇，陳子遷仍心有餘
悸。 「我只是罵了他們一句，他們就走來打
我的頭部，完全是想殺人一樣，我當時真的
很驚，感到生命受到威脅……」

秩序與發展從不相悖
事發後，陳子

遷立即刪除了自己
在社交媒體上的圖
片等內容，又修改

了私隱設置，生怕家人遭
受網絡欺凌。儘管如此，
他還是被黃絲 「起底」 ，
個人訊息更被擺上了 「連
登」 。直至當年6月30日
香港國安法正式實施，他
才漸漸感覺到生活開始恢
復正常。

五年過去，如今的香港，市民再也不用
擔心因表達不同意見而當街被暴徒追打。在
車來車往、行人如織的道路上，陳子遷告訴
記者，這段經歷令他更加意識到法治在維護
社會穩定方面所發揮的重要作用，秩序與發
展從不相悖，彼此相輔相成。 「黑暴期間的
香港是一座 『危城』 ，市民人心惶惶，生命安
全毫無保障。如今社會恢復安寧，大家不用再
擔心人身安全。」 沒有安全和穩定，任何發展
將失去基礎。

大公報記者 義昊

2019
年的香港
亂局，深

深地刻在許多堅守正
義的香港市民心上，
包括曾在西九龍中心
經營 「空姐牛肉飯」
的店主郭德英。那段
日子裏，她因在社交
媒體上不滿暴徒破壞
機場的行徑而發聲，
陷入了一場無妄之災。

黃絲惡意投訴 生意大受衝擊
原本，郭德英的小店是許多人品嘗美味的

去處，而她從前做空姐的經歷，也讓她對香港
機場有着深厚的感情。所以當她看到暴徒將原
本和平舒適的機場搞成 「人間煉獄」 ，忍不住
在Facebook上斥責幾句，洶湧的惡意便向她襲
來。網絡上的攻擊接踵而至，暴徒們循着她的
店舖信息，將騷擾延伸到現實中。有人跑到店
裏拍攝視頻騷擾她，有人在網上煽動鬧事，更
有甚者，連日向多個部門惡意投訴，導致食
環、勞工、消防等部門每天都來檢查，讓她的
生意備受衝擊。

「那時候真的很難。」 她回憶那段時光，
「不光是生意上的影響，收到的恐嚇信、 『陰
司紙』 ，還有個人信息被惡意曝光，連家裏人
都跟着擔驚受怕。」 可即便如此，她也未曾退
縮。她在社交媒體上直面那些躲在鍵盤後的惡
意， 「有種就出來，老娘等你」 。好在店舖位
置靠近警署，警察的及時響應讓她在險境中多
了一份保障。

在那段人人自危的日子裏，讓她感到溫暖
的是那些前來支持她的市民。 「他們像是來圍
爐取暖，大家互相支持，那種感覺很難忘。」
她說，許多人因為知道她支持警察，特意前來
光顧，這份情誼成了她堅持下去的力量。

把愛國情懷扎根每個人心裏
談及國安法，她說： 「國安法出台後，

社會層面平靜了太多，起碼不會再有那種肆
無忌憚的暴力行為，文宣上也不再那麼放
肆。」 在形容國安法就像一道堅固的屏障，
遏制了亂局的蔓延，讓香港重新找回了秩序

的基石。
郭德英直言，之

前的亂局讓香港 「東
方之珠 」 的形象蒙
塵，更讓社會陷入撕
裂， 「看到很多家庭
因為立場不同反目，
甚至有人為了躲避責
任拋棄患病的家人，
真的很心痛。」 而國
安法的實施，不僅讓

社會恢復了穩定，更讓許多人看到了法治的
力量，看到了香港重回正軌的希望。

如今，五年時間過去了，郭德英的人生軌
跡也發生了轉變。不再經營餐廳的她， 「華麗
轉身」 經營一家旅行社，對未來也有着自己的
期許。 「現在社會平靜了很多，通關後不少人
去內地旅行，體驗生活，觀念也在慢慢改
變。」 她希望香港能夠加強國民教育，讓年輕
人真正了解國家，建立起對民族的認同感和歸
屬感。 「就像內地那樣，把愛國的情懷深深扎
根在每個人心裏，這樣才不容易被外部勢力利
用。」

郭德英認為，國安法的實施讓社會重歸
平靜，但黑暴的餘波從未真正散去。像 「空
姐牛肉飯」 這樣曾因堅守正義而被貼上
「藍店」 標籤的場
所，至今仍不時遭
遇網絡上的惡意攻
擊與匿名騷擾，證
明反中亂港勢力從
未 放 棄 「 軟 對
抗」 。對於未來，
她相信，在國安法
的保障下，香港會
一步步修復過去的
創傷。儘管可能還
有一些暗流湧動，
但只要以法治為
盾、以團結為刃，
就能斬斷外部干預
的黑手，讓香港恢
復生機。

大公報記者
龔學鳴

2019年的香港亂局，深深刻在

香港市民心上。《大公報》採訪多

位黑暴受害者，走訪商家與青年，

細說對香港國安法實施五年的切身

感受。

在黑暴消散、法治重塑、社會

穩定的今天，大家都深刻地認識

到，香港國安法有效維護了香港的

繁榮穩定，全社會必須珍惜愛護。

有老師深刻地指出，雖然過去了五

年，但 「愛國主義教育要繼續深

化，國安教育必須久久為功！」

大公報記者
龔學鳴、李清
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